

ECO DE TERUEL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TERUEL.—Un mes..... 0'50 pesetas
FUERA.—Tres meses 1'75 »
Administración, Tozal, 1.

PAGO ANTICIPADO

AÑO VII NÚM. 325

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 7 DE AGOSTO DE 1892

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Son muchos los suscritores que todavía adeudan cantidades de alguna consideración á la Administración de este periódico, haciendo caso omiso de los reiterados avisos y advertencias que les hemos dirigido para que se dignaran solventar sus adeudos.

Es altamente censurable que en tan poco estimen su personalidad esos suscritores morosos que nos van á poner en el doloroso caso de darles una lección severa por su falta de delicadeza al no cumplir sus compromisos con esta Administración. Y como nosotros estamos decididos á cobrar lo que es nuestro, sea como quiera, y aun á trueque de dar disgustos á los que les gusta leer sin pagar, les advertimos por última vez, que sino pagan por todo el actual mes de Agosto, aparecerán sus nombres á la cabeza del periódico, para vergüenza de los mismos, sin perjuicio de cobrar después por los medios que están á nuestro alcance.

EL ADMINISTRADOR.

DESACIERTOS ADMINISTRATIVOS

Alcanzaron el poder los conservadores con la promesa solemne y repetidamente hecha de moralizar la administración pública y favorecer de una manera decidida, los intereses de la industria, del comercio y la agricultura, especialmente los de este último ramo de riqueza nacional.

De los medios de que se valieron para desconectar la situación liberal entonces imperante, no hay para qué hablar; bastará con que recordemos á nuestros lectores, que no se pararon en barras, como vulgarmente acostumbra á decirse; pues que hasta la calumnia más infamante, hicieron llegar á elevadas regiones, para desprestigiar personas y cosas é inutilizarlas para que continuaran desempeñando los destinos públicos.

La calumnia hizo su camino, y no contribuyó poco para que el partido conservador pudiera llegar á tomar las riendas del Gobierno. Bien cierto es que de todas aquellas acusaciones envueltas en la sombra y en el misterio, no se ha comprobado más tarde ninguna; ni tampoco se ha exigido por quien debiera hacerlo el que se comprobaran en el Parlamento ó ante los tribunales de Justicia.

Así lo demandaban al menos las conveniencias públicas y la necesidad de que en España hay de moralizar la administración y de llevar á la barra á todos

los prevaricadores, sean grandes ó chicos. No se ha echo así, sin embargo; y el partido conservador que se valió de esos reprobados medios, para alcanzar el poder, ni ha comprobado sus acusaciones, ni ha intentado siquiera perseguir los supuestos delitos de que entonces se hizo eco para corregir las inmorales administrativas.

Del otro poderoso medio, del abandono en que los liberales tenían los importantísimos intereses de la industria, del comercio y de la agricultura, veamos que mejoras se han llevado á cabo después de dos años para fomentar todos esos ramos de riqueza, que ellos consideraban desatendidos.

Las cifras que expondremos á la consideración de nuestros habituales lectores, serán de seguro más elocuentes que cuanto pudiéramos decir nosotros.

No ignora nadie ciertamente que el fomento de los intereses materiales de un país, está en relación directa con la importación y exportación de sus productos. Pues bien, estas cifras son la acusación más palmaria contra la situación conservadora.

Aquellas manifestaciones de la Liga Agraria extendidas por todos los ámbitos de la nación para acusar á los liberales de libre-cambistas, que para ellos significaba lo mismo que decir *arruinadores* de los intereses industriales, comerciales y agrícolas, no fueron más que medios de propaganda política, ó, si nó, el desconocimiento más absoluto de lo que los manifestantes perseguían.

Toda la sabiduría económica de los conservadores ha venido á parar en un inmenso desastre de fatalísimas y trascendentales consecuencias. La importación que según sus doctrinas, debiera haber disminuido, porque sus medidas aduaneras, basadas en el proteccionismo, así al parecer lo exigían, ha tenido en el último mes, comparado con el del año anterior, un aumento de *trece y medio* millones de pesetas; y la exportación, que debiera haber aumentado según sus solemnes ofrecimientos y las esperanzas que hicieron concebir á muchos incautos ó inexpertos agricultores, ha disminuido en el mismo mes, y haciendo la misma comparación, en más de once millones de pesetas.

He aquí, pues, reducida á cifras, más elocuentes que todos los discursos de los *ligueros* y de los economistas de la conservaduría española, la obra de ese partido.

De manera que si los de la moralidad administrativa de la situación liberal supieron explotarlo para sus interesados fines sin poder probar nada de aquellos terribles cargos que la hicieron y menos sin procurar poner remedio para cortar los

abusos, en lo económico han procedido mucho peor que los fusionistas, porque solo en un mes, en el pasado Junio, ha perdido España con relación al año anterior *veinticuatro millones y medio* de pesetas.

Y eso que los conservadores alcanzaron el Gobierno con la condición de ser los moralizadores del país y de salvarlo de su ruinosísima situación económica.

POR LOS CUATRO COSTADOS

Mal ha parecido á la prensa en general lo decretado por el Ministro de Fomento sobre instrucción pública, con motivo de la salida de sus respectivas cátedras de algunos profesores de la Universidad Central. Y ciertamente que la disposición del Ministro merecía ser censurada bajo el indicado punto de vista, sino fuera porque es mala por todos cuatro costados, como se dice vulgarmente, y vamos á demostrar con brevedad á nuestros lectores.

En primer término, la indicada disposición es abusiva por lo que se refiere á los profesores de Latín y Matemáticas que quedan en los Institutos, tanto más si éstos son de edad algo avanzada, pues trabajarán sin retribución compensativa doble tiempo del que la ley tiene establecido para sus demás compañeros.

En segundo lugar, y dadas las condiciones que la ley marca para ser catedrático, resultará que profesores de Latín y Matemáticas, que obtuvieron sus cátedras por oposición hace seis, ocho, diez y aun veinte años, quedarán excedentes, ó tendrán doble trabajo, que algunos señores que las hayan obtenido por concurso reciente, y que quedan en sus puestos, no ya con cátedra diaria, sino hasta alterna, como algun caso se da.

Tampoco hará mucha gracia la repetida disposición del Ministro á los profesores que, sin quedar excedentes, tengan que variar de establecimiento de enseñanza y por tanto de población, máxime si tienen familia algo numerosa y el nuevo Instituto está lejos de la ciudad en que viven.

Pero se dirá:—todos esos sacrificios los imponen las economías.—Pues bien; no hay, ni con la indicada disposición resultan tantas economías; si se tiene en cuenta que en definitiva quedarán sesenta catedráticos excedentes, los cuales cobrarán las dos terceras partes del sueldo, estando esta pequeña baja, casi compensada con las veinte mil pesetas asignadas á las cátedras de Gimnasia nuevamente creadas. Resulta, pues, que hoy por hoy, no hay tales economías. ¿Pero las habrá una vez colocados todos los profesores que quedan excedentes?

Si continúa el abuso para con los pro-

tesores de Latín y Matemáticas, y no se les retribuye, siquiera por mitad, el doble trabajo que se les encarga, algo se economiza; pero si, como es justicia, se les gratifica con medio sueldo, entonces la economía resulta... irrisoria, pues no llegará á cien mil pesetas, es decir, será inferior á lo que cobran nuestro cuatro capitanes generales.

Pero aun hay más. Con la repetida disposición del Sr. Linares Rivas, pierden sus carreras cuantos al presente, y después de muchos trabajos y sacrificios, han dedicado su juventud á las facultades de Ciencias y Filosofía y Letras, facultades que han recibido el golpe de gracia en la repetida disposición ministerial; y váyase lo uno por lo otro.

Ahora el lector haga los comentarios que tenga por conveniente, y juzgue del acierto de nuestros gobernantes, pues como dice el refrán, para muestra... basta un botón.

DESDE BARCELONA

Sr. Director del Eco de TERUEL.

Si se tiene en cuenta la historia de nuestra patria, las distintas razas que en ella han dominando, dejando, al desaparecer como recuerdo de su paso, sus tendencias y sus costumbres; y el conjunto que en su modo de ser ha determinado la fusión de tantos pueblos, la mezcla de tantas razas, compréndese que en el carácter español ha de existir algo que se asemeje á la indomable independencia de los iberos, al espíritu conquistador de los romanos, á la mudanza de los godos, ó á la fantasía de los árabes. De todos hemos recogido alguna de las condiciones que los distinguieran, siendo más notables los rasgos, según la semejanza, el periodo y el orden de la dominación.

Por ende existe en el carácter español, y especialmente en determinadas provincias, esbozos de halagadora fantasía, el cadencioso ritmo ó la aparatosa ostentación de los moriscos granadinos, conservándose en los populares centros las sentidas notas semejantes á quejumbrosos suspiros ó bulliciosos gritos, la poderosa inventiva meridional ó la inclinación á todo lo rico y suntuoso.

Cuando no eran tan sensibles los progresos realizados en todas las ramas industriales, y el artífice platero carecía del auxilio de la mecánica con que hoy cuenta, para satisfacer desde las modestas aspiraciones de la sencilla burguesía, á las más elevadas de la aristócrata dama, existían en España numerosos talleres que producían pesadas piezas de plata labrada, ó artísticas y valiosas joyas asequibles á las clases acomodadas destinadas á figurar, primero en monumentales anaqueles de macizo roble, y servir de complemento de los trajes de nuestras abuelas para continuar después en el inventario de varias generaciones.

América arrancada del misterio de su existencia por el inmortal Colón, proporcionó durante algunos siglos veneros inagotables de metales preciosos que conducían á España los pesados galeones para convertirse en muestrario de alhajas. La abundancia del oro y la plata acrecentó la afición de nuestros antepasados á ostentar preciosas joyas y preseas en sus trajes, siendo preciso que los monarcas dictaran, para coonestarla, severas pragmáticas, regularizando y hasta prohibiendo su uso. Durante ese periodo, cobraron gran desarrollo los talleres de Toledo, Barcelona, Madrid y otras capitales de la Península, produciéndose en ellas admirables piezas, modelos de arte y ejecución, que aun hoy y á pesar de las modificaciones que marcan las épocas, sorprenden por el buen gusto que revelan.

Por lo expuesto, compréndese la extensión que esta industria pudo alcanzar en nuestra patria, y los progresos que han de observarse en

ella, como consecuencia del poderoso concurso que le prestan el arte y los adelantos modernos.

Como todas las demás creaciones industriales, ha debido la joyería seguir las evoluciones que han determinado el gusto, la época y las necesidades de la sociedad actual. No basta ya al platero ser un buen artífice, precisa el auxilio de la estética y poseer los malos conocimientos del arte, ya que la moderna construcción utiliza las combinaciones de los ricos metales con las piedras preciosas, sujetándose en su forma, á un estilo, ú obediendo á una escuela determinada que produzca armonía por los tonos químicamente obtenidos, los esmaltes y el pulimento. De no escasa importancia son las dificultades que ofrece el arte de la joyería, aumentadas si cabe por la continua necesidad de ofrecer modelos que obtengan el privilegio de atraer á los numerosos partidarios de la fastuosidad y la ostentación.

Todas las naciones han realizado grandes progresos en la joyería, y plácenos consignar que España no ha descendido del nivel en que se hallaba colocada. Tanto Barcelona como las demás ciudades importantes peninsulares cuentan con hábiles artífices y grandes talleres, alguno de los cuales han sabido sostener, cual acontece con el de los Sres. Hijos de Carreras de Barcelona, la buena fama adquirida á raíz de su fundación. No menos nombradía gozan los hermanos Masriera, también de Barcelona, tan excelentes artistas como hábiles artífices, así como los hijos y viuda de Cabot. Todos ellos confiamos que remitirán á la próxima Exposición de Industrias Artísticas, obras de relevantes méritos, que sirvan no solo á patentizar el estado floreciente de esta industria en la ciudad donde tan gratos recuerdos consérvanse del famoso gremio de los «Plateros de plata.»

Gallarda representación tendrá en el Concurso una rama especial de esta industria. Nos referimos á los niquelados, que tanta fama dieron á los artífices toledanos en las pasadas centurias, y que no solo se ha perpetuado y conservado en la imperial ciudad, si que también se ha extendido á otras provincias, cual sucede en las que baña el cántabrico, que cuentan con artífices tan inteligentes cual lo son Zuloaga, Beristam, Harzabal, Egniazu y otros más, ventajosamente conocidos en España y en el extranjero.

A medida que se aproxima la fecha de inauguración del Certamen Artístico Industrial, son más lisongeras las noticias que comunican las Juntas Delegadas provinciales, de tal manera, que abrigamos la confianza de que la primera Exposición de esta índole que se celebrará en España, revistirá los caracteres de un verdadero acontecimiento. Málaga y Granada, remitirán preciosos trabajos de *tasacea* y primorosos *intarsiados*; Burgos suntuosos muebles admirablemente tallados, inspirados en las obras maestras que se conservan por fortuna en la antigua ciudad castellana; Sevilla sus primorosas y artísticas porcelanas; Valencia notabilísimas mayólicas de dorados y reflejos, reproducción de ejemplares hispano-árabes; Madrid cerámica artística, valiosos tapices y ricos cueros; Mallorca suntuosos muebles y delicadísimo encajes. Todos comprenden la necesidad de una exhibición completa, puesto que de ello ha de surgir la necesaria evolución que reclaman las industrias patrias, tan desconocidas cuanto olvidadas aun por aquellos que debieran haber contribuido á su prosperidad y engrandecimiento.

Hasta hace pocos años hemos sido tributarios de otros países y si bien hoy, prodúcense en España obras que pueden competir desde luego con las extranjeras, la moda y la falta de patriotismo inclina á los poderosos á adquirir en extraño suelo lo que desde luego hallarían en el nuestro. Precisa pues que la Exposición sea una grandiosa y espléndida manifestación de la actividad nacional, que esta sea una verdadera fiesta del trabajo, y que á partir de la fecha de inauguración, nos impongamos todos la ineludible obligación de contribuir, en la medida de

nuestras fuerzas al desarrollo industrial ya que de él ha de determinarse la grandeza de la patria.

A. G. L.

Barcelona y Agosto de 1892.

NOTICIAS

El día 4 á las doce de la mañana tuvo lugar con la solemnidad de años anteriores, la función cívico-religiosa en honor de las víctimas sacrificadas en la memorable jornada del 4 de Agosto de 1874, en la que numerosas y aguerridas fuerzas del pretendiente, D. Carlos, sitiaron á esta siempre invicta ciudad, cuyos moradores, despreciando el número y los medios de ataque con que contaban los sitiadores, supieron desbaratar sus planes, obligándolos á abandonar nuestras ya débiles murallas después de heroica lucha y no pocas pérdidas por parte de los enemigos de la libertad.

El pueblo turolense no podrá olvidar nunca las fechas gloriosas del 3 de Julio y 4 de Agosto; en las cuales probó que su patriotismo y entusiasmo por la defensa de la libertad, iguala á los pueblos más distinguidos de la tierra española.

Nos llamó la atención que á la procesión cívica, á la que concurrieron las primeras autoridades civiles y comisiones de casi todas las dependencias del Estado, no asistiera, como de costumbre, un piquete de las fuerzas que guarnecen esta plaza.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano del distinguido republicano de Valencia D. Vicente Dualde, que se encuentra accidentalmente en esta capital.

El Consejo republicano, con el fin de presentar á tan eximio correligionario á los suyos de esta, á la vez que para tener la satisfacción de oír su elocuente palabra, ha dispuesto que esta noche á las ocho y media, se celebre una velada política en El Círculo de La Libertad, á la que no dudamos asistirán todos nuestros amigos.

La serie de tronadas que estos últimos días han descargado en este territorio, han dejado memoria amarga en Teruel y pueblos comarcanos.

No era bastante calamidad la pérdida del 75 por 100 de la cosecha de cereales recolectada este año, ni la escasez de frutas de todas clases que se observa en nuestros campos; necesitábase, sin duda, que mayores afecciones vinieran á desconsolar á estos pobres labradores que en un momento ven perder el fruto de todo un año de afanes y fatigas, reduciéndolos á la más espantosa miseria.

Después de dos días de tormentas y pedrisco, los ríos Alfambra y Guadalaviar, han salido de madre, arrasando huertas, cosechas y cuanto la destructora corriente encontró á su paso.

La hermosísima y feraz vega de esta ciudad estaba convertida ayer mañana en una informe rambla, ofreciendo á nuestra vista un espectáculo desconsolador.

El nivel de las aguas se dice que ha subido mucho más que en la famosa riada del año 77. El barrio del Carmen ha sufrido grandes pérdidas, siendo muchos los destrozos de paredes y cerrados. En la hermita ha faltado muy poco para que la venerada imagen de la Virgen no haya sido arrastrada por las aguas que han inundado la mayor parte del edificio.

En suma, las pérdidas han sido enormes, y el negro porvenir que se presenta á nuestros jornaleros para el invierno próximo, debe preocupar con razón á nuestras autoridades, y éstas deben comunicar nuestro triste estado al Gobierno, para que tienda su mano hacia este desventurado pueblo, digno por todos conceptos de protección y amparo.

En varios concursos anunciando escuelas vacantes en esta provincia, hemos tenido ocasión de observar, que la certificación puesta al final de las hojas de méritos y servicios de los concursantes, se hallaba estendida á nombre del Se-

cretario de la Junta provincial de Instrucción pública y firmada por distinta persona. Alguien debió hacer notar al firmante tal irregularidad, puesto que en el actual concurso ya no se encabeza dicha diligencia con el nombre del propietario, sino con el del *accesorio*, titulándose Secretario accidental, terminando con su firma y anteponiendo las iniciales P. E., que, según práctica de las oficinas, significan *por enfermedad*.

¿Quién es el Secretario enfermo? el propietario ó el accidental?

Por otra parte, ese llamante funcionario que tanto afán tiene por exhibirse, ¿puede justificarse que es tal Secretario, llámese interino ó accidental, nombrado por autoridad competente?

¡Pobres Maestros! A quién habeis de apelar si por una informalidad tan manifiesta, decretase el Rectorado la no admisión de vuestros expedientes?

Y aun se lamentan algunas *lumberas* del Magisterio, porque el Sr. Linares Rivas les ha mermado en 300 pesetas la gratificación!

En el B. O. de la provincia correspondiente al 28 del actual, hemos visto en letras de molde una circular de la Junta de Instrucción pública, que nos ha sido imposible analizar, particularmente, las cuatro líneas de su encabezamiento que son un modelo acabado de *literatura* y *buen gusto*.

No culparemos á las dignas personas que la suscriben, pues estamos seguros que no la leyeron fiados en la competencia del que la inspiró ó escribió, pero sí que nos atrevemos á aconsejarles á los firmantes que en lo sucesivo no se fien y lean, antes de suscribir, las comunicaciones ó trabajos que les presenten alguno de sus servidores para que no les hagan correr otra plancha como la que apuntamos.

Hay funcionarios con 4000 pesetas de sueldo, que deberían estar en una escuela incompleta por sus *superiores* y *relevantes* aptitudes.

Y que no saben darse *pisto* con sus cruces y calvarios!

Aquí ya no harán más: son sobradamente conocidos.

Ayer salió para León, acompañado de su simpática esposa, nuestro particular amigo, D. Luciano Gonzales, oficial de Contribuciones destinado á prestar sus servicios en aquella provincia. Deseamosles feliz viaje y prosperidades.

Como augurábamos en nuestro número anterior, ya ha sido citado á los tribunales de justicia uno de los *ingenieros* que en representación de la casa constructora del ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto, estuvo en ésta practicando trabajos de campo.

Otro dato para en su día hacer la historia de este escandaloso negocio.

Durante la tormenta del viernes por la tarde, se undió con gran estrépito el portal llamado de Valencia, y que da acceso al barrio de San Julián. La caída de este undimiento fué el haberse derrumbado momentos antes un gran trozo del muro de contención sobre el que descansaba aquél.

Afortunadamente no hubo desgracias por la oportunidad en abandonar aquel sitio algunos dependientes del resguardo que allí se cobijaban.

Tras de breve enfermedad falleció en esta capital el día 3 del actual, el honrado maestro armero, D. Manuel Asensio Pérez, padre político de nuestro estimado amigo y compañero, D. Miguel Vallés, ilustrado director de *La Unión* del Magisterio.

El finado, que consagró toda su vida al trabajo, al cariño de su familia, y á la práctica de las virtudes cristianas, lega á sus hijos un nombre limpio y el recuerdo de su vida metódica y ejemplar.

Diosacoja el alma del finado en la Eterna Morada de los predestinados, y conceda á su afligida familia el consuelo que necesita para sobrellevar la irreparable pérdida que en estos momentos llora.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de *El Ateneo*, revista quincenal que ha principiado á ver la luz pública en esta capital.

Comprende dicho primer número un Prólogo bien escrito por la Redacción; un bonito artículo de nuestro especial amigo, Sr. Gascón, titulado «Periodistas turolenses»; otro cuyo epigrafe es, «Ayer y hoy», y una sección de «Crónica y Variaciones».

Forman el Consejo de redacción los señores Presidente del círculo ateneista y los de las secciones Científica y Literaria, considerándose como colaboradores á todos los suscritores.

Indudablemente que la nueva publicación viene á llenar un vacío entre nosotros, puesto que carecemos hace ya tiempo de revistas de esa índole llamadas á difundir y propagar la instrucción y el amor hacia los centros de cultura y expansión.

Al saludar nosotros la aparición del nuevo compañero en la prensa, hemos de darle, ante todo, las gracias por las inmerecidas frases de elogio que nos dedica, prometiéndole que siempre tendrá á su lado en la defensa de los intereses que nos son comunes para honra de esta desheredada región, digna de mejor suerte.

No hay que decir cuánto celebraremos que *El Ateneo* consiga larga vida y un éxito feliz en sus aspiraciones.

El digno sub-inspector de *La Previsión*, D. Federico Gascón, ha llegado á esta capital con objeto de pagar un siniestro de 5000 pesetas á la señora viuda del malogrado médico de Villalba la Baja, D. Santiago Ramirez, el cual contrató un seguro en el año 1889 con la respetable y acreditada sociedad que representa nuestro querido amigo el Sr. Gascón.

Aprovechen la ocasión que se les presenta hoy á los padres de familia con la estancia en ésta del diligente representante de *La Previsión*, y no se arrepentirán nunca si efectúan sus seguros con tan acreditada compañía.

El citado sub-inspector se halla hospedado en la fonda de los Amantes.

Nuestro querido amigo é inteligente comerciante, D. Juan Sanz, ha instalado definitivamente su comercio de tejidos en la ciudad de Alharracin, y en la antigua y acreditada casa de Don Casimiro Martínez.

Deseamos á nuestro amigo muchos progresos en su faena comercial.

Varios catedráticos de distintos Institutos de segunda enseñanza preparan en Madrid una junta general de sus colegas de toda España, para tomar acuerdos respecto á los reales decretos dictados por el Sr. Linares Rivas.

El gobierno, dicen, se opone á modificar los citados decretos.

La *Gaceta* inserta una circular previniendo á los gobernadores den cuenta diaria al ministro de la Gobernación del estado de la salud pública en sus respectivas provincias y le hagan saber cualquier alteración que ocurra, sea cual fuese su importancia.

El emperador de Alemania, hace formar un expediente agrupando todos los abusos y extralimitaciones del príncipe de Bismarck cometidos por éste cuando estuvo en el poder á fin de llevarle ante los tribunales con un formidable capítulo de cargos en caso de que el príncipe persista en su compañía.

Así paga el Diabolo á quien bien le sirve. De todos esos abusos tendría que descartar Guillermo II la parte, que no será tal parte, sino el todo, que su familia aprovechó.

Pero la moral pura no reza entre soberanos, El actual sultan de Turquía también procesó por asesinato de su tío, á los bajás que hicieron la revolución á la cual debe el trono. Lo haría para tomar precauciones.

Remitido

Villalba baja 6 de Agosto de 1892.

Sr. Director del Eco de TERUEL.

Muy señor mío y de mi consideración: un sentimiento de gratitud me obliga á rogar á usted la inserción de estas líneas y ¡ojala que sean bien leídas y apreciadas por los padres, que son con su trabajo la esperanza y el sosten de sus esposas é hijos!

El día 31 de Mayo de 1889, contrató mi amado esposo D. Santiago Ramirez, un seguro de 5.000 pesetas con la sociedad de seguros sobre la vida, LA PREVISIÓN, cuya cantidad me ha sido entregada hoy por el Subinspector D. Federico Gascón, que es con quien mi difunto esposo contrató el seguro á mi favor y el de mis hijos.

Es no solo un acto de gratitud el que yo haga público la puntualidad con que LA PREVISIÓN cumple sus compromisos, sino también de justicia, animándome á la vez el deseo de que las familias conozcan estos hechos, que son las pruebas fehacientes de las ventajas que ofrece la humanitaria institución de los seguros sobre la vida.

Rogando á V. me dispense, señor Director, se ofrece á V. afecto, y s. s.

q. b. s. m.

ANTONIA SANTÉS.

REVISTA COMERCIAL

PRECIOS DEL DÍA

Chamorra superior á 9'50 pesetas fanega
Idem ordinaria, á 8'90 id.
Candeal, á 9 id.
Jeja, á 8'90 id.
Chamorro de Castilla, 9 id.
Blanqueta ó Royo, á 8 id.
Morcacho, á 6'50 id.
Centeno, á 5 id.
Cebada, á 4'25 id.
Avena, á 4'50 id.
Harina, de 1.^a 35 id. saco de 92 kilos, para fuera; y 5'50 id. arroba para la población.
Idem de 2.^a para id. á 5 id.
Pan, de 15 á 19 céntimos de peseta los 500 gramos, según la clase.
Arroz cilindrado, á 6'75 id.
Carne de carnero, á 4'70 id. kilo.
Idem de oveja, á 1'50 id.
Tocino añejo, á 3 id.
Judías pinet blancas á 5 id. arroba.
Garbanzos superiores de Sahuco, á 18 id.
Bacalao, á 10 id.
Jabón, á 13 id.
Aceite, á 17 id.

Imp. Zarzoso, Tozal 1.

AVISO

Desde el día 1.^o de Agosto se estableció en la casa núm. 14 del Paseador, una Academia preparatoria para ingresar en el Instituto, Escuela Normal y Seminario.

Dicha Academia estará á cargo de dos inteligentes profesores.

Los precios módicos:

ANUNCIOS

LAS MÁQUINAS SINGER
PARA COSER SON FABRICADAS ÚNICAMENTE POR
LA COMPAÑÍA FABRIL "SINGER"
de Nueva-Yok.

La Compañía Fabril SINGER participa al público que, por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres máquinas, hay muchos fabricantes poco escrupulosos que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en distintas formas para engañar a los incautos, llamándolas *Singer Perfeccionadas*, *Sistema Singer*, *Singer Silenciosas*, u otros subterfugios por el estilo.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica y el nombre SINGER en el brazo; y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras **MÁQUINA LEGÍTIMA DE LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER**



¡Cuidado con los reclamos!

Hay muchos revendedores que para procurar vender las imitaciones de las máquinas SINGER, aseguran que aquellas son más adelantadas: que «La Compañía Fabril SINGER» se duerme sobre sus laureles: que «La Compañía Fabril SINGER» vendió antes muchas máquinas, pero que hoy día no las vende: que las imitaciones son perfeccionadas, y otras sandeces por el estilo.

¡Qué lástima que no dediquen tanto ingenio a inventar algo nuevo en vez de imitar las producciones de «La Compañía Fabril SINGER» y calumniar después a los verdaderos inventores!

A todos los dichos revendedores, se les contesta que «La Compañía Fabril SINGER» empezó con una pequeña fábrica en Nueva-Yok de 116 metros superficiales, y tiene hoy día «seis grandes fábricas» para dar cumplimiento a la creciente demanda de sus productos, hallándose situadas en los siguientes puntos:

- | | |
|--------------------------------|-----------------|
| 1.ª Fábrica en Kilbowie. | Escocia. |
| 2.ª Fábrica en Elisabeth-port. | Estados Unidos. |
| 3.ª Fábrica en South-Bend. | Estados Unidos. |
| 4.ª Fábrica en Cairo. | Estados Unidos. |
| 5.ª Fábrica en Montreal. | Canadá. |
| 6.ª Fábrica en Viena. | Austria. |

La importancia de dichas fábricas está demostrada con sólo notar que las dos primeras, «que son las mayores del mundo en máquinas para coser», ocupan: La de Kilbowie una superficie de 186127 metros cuadrados de terreno, conteniendo 38511 metros cuadrados de talleres, y emplea 3500 operarios. Y la de Elisabeth-port 145664 metros cuadrados, conteniendo 72832 metros cuadrados de talleres, y dando ocupación a 3000 operarios.

El ejército de «La Compañía Fabril SINGER» no destruye, produce.

Lo forman:

- 40000 Operarios para hacer las máquinas.
- 30000 Encargados de venderlas y entregarlas.
- 10000 Wagones y coches.
- 8000 Caballos.
- 5 Locomotoras.
- 4 Vapor.

La venta anual asciende a más de 750,000 máquinas.

Después de los anteriores datos ligeramente apuntados, ¿puede darse mayor farsa que suponer la pretendida decadencia de «La Compañía Fabril SINGER»?

CUALQUIER MÁQUINA: A PESETAS 250 SEMANALES
pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis
SUCURSAL EN TERUEL

18.—SALVADOR.—18

FOSFATINA GINER ALIÑO

Alimento para los niños, tanto sanos como enfermos; para las personas anémicas, cloróticas y linfáticas; para los convalecientes; para los que sufren afecciones del corazón, de estómago ó del pecho, y para las nodrizas de escasa leche.

LA FOSFATINA se administra con leche, caldo ó agua, constituyendo una papilla muy agradable.

Un paquete, 4 peseta; 6 idem 5 pesetas.

PANACEA DE LOS NIÑOS

CREMA Ó PAPILLA PARA FACILITAR EL BABEO Á LAS CRIATURAS

Con esta especialidad se salva de una manera segura á los niños, de todas aquellas enfermedades que se originan por efecto de la dentición y las indigestiones procedentes de los coágulos de la leche, y se espulsa irremisiblemente si tienen alguna lombriz.

Una peseta botella.

Depósito principal de estas especialidades en Valencia, Plaza de Calatrava, número 2, farmacia. En Teruel, farmacia de D. Eugenio Soriano.

CASA DEL CHURRE

TOZAL, 3 TERUEL

Hay un gran surtido en toda clase de conservas, galletas, sopas, chocolates, pasas y todo lo concerniente á ultramarinos.

Jabón de tocador á 0,65 libra.

Idem de coco á 0,30 idem.

Idem de orujo á 0,25 idem.

También hay vinos Macón, Valdepeñas, Priorato, á 50 céntimos de peseta cuartillo.

Vino clarete á 25 céntimos cuartillo.
En licores todas las clases que elabora la acreditada fábrica LA MODESTA.

No olvidarse: casa de *Francisco Bayo*,
Tozal, número 3.

ATENCION

Atún de Zorra á 2'50 pesetas kilo

Cóngrio á 3'50 » »

Bacalao 1.ª, 2.ª y 3.ª » »

Tripas americanas 2 » »

De venta en el acreditado establecimiento de Francisca **LA CAÑAMA-GHA**.—Calle Nueva número, 17.

25 AÑOS DE ÉXITO

Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de

15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO



RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES
MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

Jerez de la Frontera único agente en toda España.

SE VENDE EN LAS FARMACIAS
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.